









Pengasuh menikahkan santrinya dalam jumlah yang banyak secara bersamaan atau biasa disebut nikah massal. Ini berbeda dengan nikah-nikah massal yang diadakan biasanya oleh masyarakat umum, lembaga, atau pondok-pondok pesantren lain. Jika masyarakat atau lembaga yang menyelenggarakan nikah massal, maka pasangan yang hendak menikah adalah pasangan yang sudah saling mengenal sebelumnya, atau sudah pernah menikah sebelumnya namun belum dicatatkan. Begitu juga pondok lain yang menyelenggarakan pun berbeda, pasangan atau santri yang hendak menikah adalah para santri yang memang sudah saling mengenal. Nikah massal pada umumnya hanya membantu membuat perayaan perkawinan atau membantu melegalkan perkawinan secara hukum.

Nikah massal di Pondok Pesantren Darul Falah Pusat ini santri yang akan dinikahkan tidak pernah bertemu dan saling mengenal sebelumnya. Bahkan mereka tidak pernah tahu siapa yang akan menjadi suami dan istrinya sampai setelah *ijāb qabūl* dilangsungkan. Karena termasuk pondok *salaf*, maka yang terpenting adalah terpenuhinya rukun dan syarat nikah menurut hukum Islam. Meskipun demikian, nikah massal tersebut legal (dicatat).

Penikahan massal ini sudah diselenggarakan sebanyak enam kali, dari tahun 1992–sekarang. Terakhir nikah massal diadakan pada tahun 2012. Semakin lama, semakin banyak santri yang dinikahkan massal. Sebanyak kurang lebih 60 pasang santri dinikahkan tanpa saling mengenal sebelumnya. Pelaksanaan nikah massal ini sepenuhnya diambil alih tanggungjawabnya

oleh Nyai Umi Habibah, karena KH. Iskandar Umar Abdul Latief telah wafat tahun 2010.

Oleh karena pasangan yang dinikahkan tidaklah saling mengenal, maka tidak ada peminangan atau acara pra-nikah lainnya. Tidak ada pula proses *ta'arruf* dan khitbah yang dilakukan para calon pengantin. Mereka percaya, bahwa yang akan menjadi istri atau suaminya nanti adalah orang yang sekufu dengan dirinya. Dengan nikah massal, mereka mengharap keberkahan dari pengasuh. Mereka hanya niat menikah untuk ibadah serta mengamalkan ilmu agama yang mereka peroleh selama mondok. Bahkan sebelumnya Kyai dan Nyai melakukan *istikhārah* lebih dahulu.

Menikahkan 60 pasang santri tentunya harus dipersiapkan secara matang dan tidak main-main. Dari mulai cara pengasuh untuk menjodohkan mereka satu-persatu dengan tanpa mengenalkan terlebih dahulu, mendapatkan izin dari para wali santri yang akan dinikahkan anaknya, mengurus surat-surat nikah mereka, hingga mendaftarkan kehendak nikahnya pun kesemuanya harus dilakukan dengan teliti tanpa ada yang terlewat atau ada kesalahan sedikitpun. Karena pernikahan sangat berkaitan erat dengan administrasi penduduk.

Kesemua prosedur yang dilakukan pondok untuk melaksanakan nikah massal ini tanpa melibatkan langsung calon pasangan pengantin. Padahal dalam hukum positif perkawinan serta administrasi penduduk, ada beberapa hal yang harus dilakukan sendiri oleh yang bersangkutan dan tidak bisa diwakilkan. Ini yang penulis ingin ketahui lebih dalam sampai bagaimana









membina keluarga yang harmonis sesuai harapan setelah mengalami pergeseran dari harapan pernikahan. Narasumber mengatakan bahwa dikhawatirkan ditengah-tengah perkawinan pernah ada ucapan talak yang tanpa sengaja diucapkan. Tidak ada batasan pasangan pengantin yang ingin mendaftar untuk *tajdid al-Nikah massal*, artinya siapapun pasangan suami istri yang masih sah boleh mendaftar menjadi peserta.<sup>13</sup>

2. Skripsi oleh Indah Khoirunnisak, Mahasiswa Jurusan Ahwal al-Syakhsiyyah, Fakultas Syari'ah, IAIN Sunan Ampel yang disusun pada tahun 2013 berjudul "Tinjauan Hukum Islam dan Hukum Positif Terhadap Legalitas Nikah Massal di Kabupaten Sidoarjo". Skripsi ini membahas salah satu kegiatan rutin BAZ Kab. Sidoarjo, yakni mengadakan nikah massal yang pesertanya terbagi menjadi empat, pertama adalah pasangan yang hendak menikah. kedua, pasangan yang tinggal bersama layaknya suami istri, namun tidak ada ikatan pernikahan. Ketiga, pasangan nikah siri. Keempat, pasangan yang sah secara agama dan negara namun datanya tidak ditemukan di KUA tempat mereka menikah. Nikah massal ini bertujuan untuk membantu pasangan yang ingin menikah secara legal atau dicatatkan namun minim ekonomi. Kelegalan nikah massal ini dianalisis oleh penulis dari segi hukum Islam dan hukum positif.<sup>14</sup>

---

<sup>13</sup> Iwan Djaunuri, "Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan *Tajdid al-Nikah* Massal di Dusun Pandean Desa Kejapanan Kec. Gempol Kab. Pasuruan" (Skripsi--IAIN Sunan Ampel Surabaya. 2005), 60-74.

<sup>14</sup> Indah Khoirunnisak, "Tinjauan Hukum Islam dan Hukum Positif Terhadap Legalitas Nikah Massal di Kabupaten Sidoarjo" (Skripsi--IAIN Sunan Ampel Surabaya. 2013), 63-79.

3. Skripsi dengan judul “KH. Djamaluddin Ahmad dan Resepsi Nikah Massal di Pondok Pesantren Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang” milik Erlalulita Tri Agustina, Tahun 2013, Mahasiswa IAIN Sunan Ampel Surabaya, Fakultas Adab, Prodi Sejarah Kebudayaan Islam. Nikah massal yang dijelaskan dalam skripsi ini adalah perayaan (arak-arakan) dari pengantin yang telah menikah atau telah melaksanakan *ijāb qabūl* di tempat masing-masing, bukan nikah massal yang *ijāb qabūh*nya dilaksanakan di satu tempat. Pengantin yang telah melaksanakan *ijāb qabūl* mendaftarkan diri ke pondok untuk dirayakan bersama-sama dengan pasangan pengantin lainnya. Acara nikah massal di Pondok Pesantren Bumi Damai Al-Muhibbin Tambak Beras Jombang dirayakan dalam rangka memperingati Isro’ Mi’roj Nabi Muhammad SAW atau peringatan rojabiyah. Pengantin yang diarak secara massal adalah dari kalangan alumni santri, jama’ah pengajian rutin, dan dari masyarakat setempat. Dalam skripsi ini lebih fokus kepada pelestarian kebudayaan jawa di Pondok tersebut. Skripsi ini juga membahas sedikit mengenai perkawinan menurut Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974, namun tidak dianalisis secara mendalam.<sup>15</sup>

Walaupun banyak penelitian terdahulu yang terkait dengan nikah massal, penelitian ini memiliki perbedaan dengan penelitian yang lain. Adapun perbedaannya adalah:

---

<sup>15</sup> Erlalulita Tri Agustina, “KH. Djamaluddin Ahmad dan Resepsi Nikah Massal di Pondok Pesantren Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang” (Skripsi--IAIN Sunan Ampel Surabaya. 2013), 60-79.



















lain), latar belakang nikah massal di Pondok Pesantren Darul Falah, pelaksanaan nikah massal, dan hal lain yang berkaitan dengan nikah massal.

Bab keempat: Merupakan bab yang membahas analisis data. Dalam bab ini diadakan analisis terhadap data yang berhasil dikumpulkan dalam rangka mencari jawaban terhadap pertanyaan, sebagaimana yang dimuat dalam rumusan masalah pada bab satu. Yang akan dianalisis adalah praktik pelaksanaan nikah massal serta analisis yang ditinjau dari segi legalitas/yuridis dan Hukum Islam.

Bab kelima: Merupakan bab penutup, berisi tentang kesimpulan dan saran. Kesimpulan tersebut diperoleh setelah mengadakan analisis terhadap data yang diperoleh, sebagaimana diuraikan pada bab sebelumnya, dan merupakan jawaban atas pertanyaan pada rumusan masalah.